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TOO BIG TO FAIL? 

SEÑOR DIRECTOR: 
El eventual cierre de Huachipato ha 

golpeado con fuerza a la opinión pú- 

blica y muchos se preguntan si no se 

podrá hacer algo para evitar que más 

de 20.000 personas en la Región del 

Biobío queden desempleadas. 

Sin embargo, este evento no debe- 

ría sorprender a nadie. Los problemas 

de Huachipato tienen más de 20 años 

de existencia. En efecto, con el obje- 

tivo de enfrentar estos problemas, 

entre 1999 y 2023 se presentaron 17 

denuncias relacionadas a productos 

de acero ante la Comisión de Distor- 

siones, de lascuales solo tres llevaron 

al establecimiento de medidas aran- 

celarias por unanimidad delos miem- 

bros; las nueve restantes llevaron a la 

aplicación de medidas antidumping 

con el voto dirimente, al menos, delos 

dos miembros del Banco Central, úni- 

cos miembros independientes del go- 

bierno de turno, quienesjustificaron 

su voto indicando que “una medida 

de salvaguardia no es el instrumento 

adecuado para abordar el problema 

que afecta a la industria doméstica 

productora de acero”, dando aenten- 

der que no era el dumping del acero 

el causante de los problemas de la 

industria doméstica. 

La situación ha llevado a proponer 

ampliarlas salvaguardias permitien- 

do el salvataje de la empresa, o con- 

vencer a las mineras a que paguen 

más caro por uninsumo que pueden 
comprar más barato en otra parte. El 

problema es que, en ambos casos, el 

costo será pagado porlos de siempre, 

lostrabajadores chilenos, ya sea a tra- 

vés de mayores impuestos, menores 

prestaciones sociales y/o mayores 

precios de los productos que usan el 

acero como insumo. No es el rol del 

Estado financiar a empresas con nues- 

tros impuestos o a través de costosin- 

flados de los bienes, sino ocuparse de 

la reconversión laboral de aquellos 

que pierden su fuente de trabajo. 

¿Por qué debemos pagar por las 

pérdidas queestá generando una em- 

presa, solo porque el gobierno no 

quiere agregar a sus problemas 20 

mil desempleados adicionales? 

Huachipato, así como el gobierno, 

tuvieron más de 20 años para tomar 

medidas. La única explicación para 

que nolo hayan hecho es que confia- 

ron en que esta empresa es demasia- 
do grande para caer, más aún cuan- 

do empieza el período electoral. 

Cecilia Cifuentes 

Michele Labbé   

DATOS DUROS SOBRE LAS AFP 

SEÑOR DIRECTOR: 
En pensiones preocupa el excesivo 

cuestionamiento que varios medios 

aplicaron al superintendente Osval- 

do Macías, al reportear su presenta- 

ción al Senado en marzo. Estoy en de- 

sacuerdo con partes de su diagnósti- 

co y sobre todo en las soluciones, 

pero los datos que presentó son rea- 

les y no han sido desmentidos. 

Elsuperintendente Macías informa 

que en 2023 y por afiliado al año, el 

cobro medio de las AFP (pensiones) 

fue 22,3 veces mayor que en la AFC 

(cesantía). Ningún entrevistado o edi- 
torial justificó por qué sería acepta- 

ble que la utilidad operacional sola 

(antes de impuesto), sin considerar 
costo operacional alguno, haya sido 

12,5 veces la comisión completa dela 

AFC (y eso que una parte de la comi- 

sión dela AFC fue utilidad también). 
El superintendente intentó acredi- 

tar que el número de prestaciones de 

la AFC noes tanto menor que el de las 

AFP, con una tabla detallada que vale 

la pena revisar. En algunas áreas, el 

servicio de AFC tiene mayor comple- 

jidad que el de AFP: los pagos de ce- 

santía decrecen mes a mes (las pen- 

siones no). En la mayoría de otros 

servicios, la complejidad es mayor 

en las AFP. Pero ante esta dificultad, 

los críticos nisiquiera intentaron ho- 

mologar, por ejemplo, restando del 

costo operacional de las AFP el costo 

conocido de aquellos ítems que la 

AFC no presta (Ej. financiar comi- 

siones médicas). 
Un dato adicional:en 2023, el cobro 

medio porafiliado al año de AFP Mo- 

delo (una delas AFP “baratas”) fue 9,4 
veces el cobro medio de la AFC. De 

esto, 5,3 veces fue utilidad operacio- 

nal de Modelo (antes de impuesto). 
Así, el cobro medio de las AFP “bara- 

tas” también es muy superior al co- 

bro medio de la AFC. Sugiero sumar 

una explicación parcial: la licitación 

de afiliados nuevos pone poca presión 

competitiva sobre las pocas AFP “ba- 

ratas”, que parecen turnarse plácida- 

mente el mercado de los nuevos, de- 

bido a normas legales proteccionistas 

que frenan la rivalidad. Los senado- 

res están desafiados. 

Salvador Valdés P. 

Senior Fellow E.N. UAI 

  

GRAVERECESIÓN ENLA 
CONSTRUCCIÓN 

SEÑOR DIRECTOR: 
Según un informe de IConstruye, los 

inicios de obras están en un 80% por 

debajo de los niveles prepandemia. 

Por su parte, la Cámara Chilena de la 

Construcción (CChC) señala que hace 
26 meses, el índice mensual de acti- 

vidad del rubro es negativo. Y los per- 

misos de construcción están aunni- 

vel peor que hace 33 años. 

Este escenario es consecuencia de 

las alzas en los créditos bancarios, el 

  

deterioro de la economía y de la in- 

flación. Pero este deterioro se ha vis- 

to incrementado por otros factores 

que han ido arruinando las posibili- 

dades de adquirir una vivienda a las 

familias de clase media, que pronto 

estarán viviendo de allegados o pro- 

bablemente en campamentos. 

Los múltiples cambios normativos, 

como las desafortunadas modificacio- 

nesal DFL2 y la eliminación delos be- 

neficios del IVA a la construcción de 

viviendas, junto con imponer una 

serie de condiciones ambientales y de 

impacto vial, más la mala Ley de 

Aporte al Espacio Público para la ob- 

tención de los permisos, sumado ala 

incomprensible y compleja nueva Ley 

de Copropiedad Inmobiliaria, han 

convertido a la vivienda en un bien 

exclusivo y solo accesible para un pe- 

queño grupo de privilegiados. 

En mi opinión, sedeben reponer el 

DFL2 y el beneficio del IVA en forma 

permanente para recuperarlos nive- 

las de construcción y permisos para   
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viviendas de hace diez años atrás, 

junto con modificar la Ley de Aporte 

al Espacio Público y reformular aque- 

lla de copropiedad inmobiliaria, en- 

tre otras urgentes medidas. 

Yues Besancon Prats 

Pastpresident 

Asoc. de Oficinas de Arquitectos 

  

INNOVACIÓN ELECTORAL 

SEÑOR DIRECTOR: 
La discusión sobre la propuesta del 

Servel para extender a dos jornadas las 

votaciones de octubre ha demostrado 

la complejidad de innovar en el ám- 

bito público. Primero, porla relevan- 

cia de un proceso electoral y porque 

suadopción tiene implicancias en di- 

versos ámbitos y actores; en este caso, 

en los partidos políticos, el gobierno, 

municipios, el comercio y la industria, 

trabajadores, vocales, locales de vota- 

  

    
URGENTE LLAMADO A LA ACCIÓN 

SEÑOR DIRECTOR: 
Los hechos conocidos recientemente a partir de los “audios” es un 

caso que no solo ha puesto en tela de juicio la integridad de un 

individuo, sino que harevelado las complejas relaciones de corrupción 

que subsisten en nuestra sociedad. Es innegable que este no es un 

fenómeno aislado, sino un entramado de intereses y complicidades 

que afecta tanto al ámbito público como al privado. 

En este sentido, resulta imperativo reconocer que detrás de cada 

acto de corrupción en el sector público existe un privado dispuesto 

afacilitar y promover tales prácticas. Esta relación simbiótica, donde 

la corrupción encuentra un terreno fértil para prosperar gracias a 

la connivencia entre ambos sectores, constituye uno de los mayores 

obstáculos para el progreso y la equidad en nuestra sociedad. 

Por consiguiente, las instituciones privadas deben reconocer su 

responsabilidad y desempeñar un papel activo en la lucha contra 

lacorrupción. No se limita al mero cumplimiento de las regulaciones, 

sino que implica la implementación de rigurosos modelos de 

“compliance” que fomenten una cultura organizacional arraigada 

en la ética, la transparencia y la integridad. Solo de esta manera 

podremos desmantelar el tejido de corrupción que mina los 

fundamentos de nuestra sociedad y socava nuestra democracia. 

Pero no podemos limitarnos únicamente al ámbito empresarial 

yal sector público. La sociedad civil también desempeña un papel 

fundamental en la lucha contra la corrupción. Es necesario sensibilizar 

a la ciudadanía en temas de transparencia y buen gobierno, 

capacitándola para ejercer un control efectivo sobre las instituciones 

públicas y privadas. Solo mediante una ciudadanía empoderada y 

educada podremos garantizar una verdadera rendición de cuentas 

y un gobierno corporativo transparente. 

El denominado caso “audios” nos recuerda la urgente necesidad 

de fortalecer la colaboración entre el sector público, el privado y la 

sociedad civil en la lucha contra la corrupción. Solo a través de un 

compromiso conjunto y una acción coordinada podremos construir 

una sociedad más justa, transparente y libre de corrupción para 

las futuras generaciones. 

Tamara Agnic 

Presidenta de Chile Transparente - Capítulo chileno Transparencia 
Internacional   

ción y electores. Segundo, porqueen 

el debate público yla toma de decisio- 

nes se entremezclan los criterios téc- 

nicos y políticos para la construcción 

de argumentos en favor o en contra. 

El Servel ha entregado datos que 

dan sustento técnico de la iniciativa, 

pero se han diluido en un debate ba- 

sado en una lógica oposición-oficia- 

lismo, en lugar de garantizar un pro- 

ceso electoral fluido para másde6 mi- 

Mones devotantes. Por último, y como 

en todo proceso de innovación, han 

aparecido desconfianzas y resisten- 

cias, las que han derivado en cuestio- 

namientos hacia la institucionalidad, 

legitimidad y validez de los resultados. 

La innovación responde a un obje- 

tivo superior, como es fomentar y fa- 

cilitar la participación electoral, lo 

queno solo es socialmente deseable, 

sino que es un imperativo ético, un 

deber democrático, que exige buscar 

nuevas y mejores formas de facilitar 

y alentar el voto ciudadano. 

Gustavo Campos 

Académico Escuela de Gobierno, U. 

Central 

  

EL DECRETO DEL GENERAL 
RICARDO YÁÑEZ 

SEÑOR DIRECTOR: 
La Constitución Política en su artícu- 

lo 104 indica: 

“El Presidente de la República, me- 

diante decreto fundado e informan- 

do previamente a la Cámara de Dipu- 

tados y al Senado, podrá llamar a re- 

tiro a los comandantes en jefe del 

Ejército, de la Armada y de la Fuerza 

Aérea y al general director de Carabi- 

neros, en su caso, antes de completar 

su respectivo período”. 

La ministra Tohá indicó que todo 

funcionario quesea formalizado de- 

berá dejar su cargo, no dejando claro 

si deben renunciar voluntariamente 

antes de esa fecha, o bien serán remo- 

vidos por el gobierno, porlo que pago 

por ver qué irá a decir ese decreto en 

el caso de que el general Yáñez no re- 

nuncie voluntariamente, ya que no 

hay razones de peso más allá de lo que 

es una opinión o gusto del Ejecutivo. 

Richard J. Kouyoumdjian Inglis 

AthenaLab 
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